

## Presentación

A lo largo de 1998 el IV centenario de la muerte de Felipe II concitó la realización de múltiples reuniones científicas que permitieron valorar el estado de nuestros conocimientos sobre aquel reinado fundamental de la historia española, europea y mundial. A través de los congresos, seminarios y jornadas organizados por las más diversas instituciones académicas se puso de manifiesto la vitalidad de la investigación desarrollada tanto dentro como fuera de nuestras fronteras durante los últimos años. Gracias a esos avances historiográficos comprendemos mejor los presupuestos, la organización y el funcionamiento de las distintas instancias de poder que configuraban la sociedad política del siglo XVI, así como la riqueza de una producción intelectual y artística de la que tantos testimonios conserva nuestro patrimonio.

La difusión de esos avances científicos constituye una de las prioridades de la Sociedad Estatal para la Conmemoración de los Centenarios de Felipe II y Carlos V desde el mismo momento de su constitución. Con ese objetivo, nos propusimos colaborar en todas las iniciativas universitarias o de otras instituciones avaladas por el trabajo serio y riguroso de los especialistas. Al mismo tiempo, considerarnos oportuno impulsar la discusión de los resultados obtenidos por los investigadores, haciéndolos accesibles al público interesado y al conjunto de la sociedad. Fruto de esa disposición fue, entre otras actividades organizadas por la Sociedad Estatal o realizadas con su participación, la celebración de las mesas redondas en Valladolid que, en los meses de noviembre y diciembre, bajo la coordinación del profesor Luis Ribot, debatieron algunas de las grandes cuestiones planteadas por la historiografía reciente sobre la Monarquía de Felipe II.

La organización del ciclo de conferencias, encomendadas a prestigiosos especialistas españoles y de otros países y seguidas de coloquios sobre las materias tratadas, se hizo coincidir con la exposición que sobre *Las tierras y los hombres del rey* y bajo la coordinación también del profesor Ribot, mostró la Sociedad Estatal en el rehabilitado Palacio de Villena, del Museo Nacional de Escultura, como culminación del gran tríptico expositivo sobre *Felipe II. Un monarca y su época*. Si la muestra permitió recorrer los principales factores y realizaciones de la pluralidad territorial, social, política y cultural de la Monarquía, las mesas redondas representaron un momento de reflexión especialmente valioso sobre esos mismos aspectos. El debate entre los puntos de vista de especialistas de distintas naciona-

## PRESENTACIÓN

lidades constituyó una aportación necesaria para clarificar conclusiones, plantear nuevos problemas y contrastar perspectivas metodológicas y de estudio de muy diversa orientación. Por todo ello las Actas de aquellas jornadas que ahora se publican ponen a nuestro alcance un instrumento de especial interés para todos cuantos estamos interesados en profundizar en el conocimiento de nuestra historia.

JUAN CARLOS ELORZA GUINEA  
Presidente de la Sociedad Estatal para la Conmemoración  
de los Centenarios de Felipe II y Carlos V